
СТЕНОГРАММА 

встречи председателя Законодательного Собрания Иркутской области, 
депутатов Законодательного Собрания Иркутской области с руководителями 

органов местного самоуправления Вихоревского муниципального образования, 
руководителями органов местного самоуправления Братского района, активом 

Братского района 

30 мая 2017 года Иркутская область, 
Братский район, 

г. Вихоревка, ул. Ленина, д. 35. 

МКУ ДО «Вихоревская ДШИ» 

БАЛОВНЕВ А.С. 

Добрый день, коллеги, я сегодня рад приветствовать вас на нашей встрече 
с председателем Законодательного Собрания Брилкой Сергеем Фатеевичем и 
группой депутатов Законодательного Собрания, обширных комитетов, которые 
прилетели к нам, именно к вам и к нам, в город Вихоревка. Не стесняться, у нас 
разговор построен в ракурсе диалога, поэтому спрашиваем, общаемся, 
рассуждаем. Ну, и просим, да, все начинаем. 

БРИЖА С.Ф. 
Добрый день, уважаемые вихоревчане, земляки. Меня зовут Сергей 

Фатеевич Брилка - председатель Законодательного Собрания. Ну, поскольку у 
нас разговор такой, мы сидим друг перед другом, я думаю, что говорить будем 
долго, поэтому разрешите сидя. Я хочу представить первого заместителя 
Губернатора Иркутской области Дорофеева Владимира Юрьевича. 
(Аплодисменты). Заместителя министра жилищной политики, транспорта и 
энергетики Барнакова Александра Юрьевича, Светлану Владимировну Боброву 
- заместителя начальника управления по региональной политике и своих 
коллег. Сергей Юрьевич Магдалинов, пожалуйста, заместитель председателя 
комитета по социально-культурному законодательству. Алексеев Борис 
Григорьевич - председатель комитета по государственному строительству 
области и местном самоуправлении. Бабкин Сергей Иванович - член комитета 
по собственности и экономической политике, Белокобылский Сергей 
Владимирович - член комитета по социально-культурному законодательству, 
Дубровин Александр Сергеевич - комитет по государственному строительству 
области и местному самоуправлению, Ершов Дмитрий Михайлович -
заместитель председателя комитета по экономической политике и 
собственности, Лобков Артем Валентинович - заместитель председателя 
комитета по здравоохранению, Микуляк Андрей Степанович - член комитета 
по экономической политике и собственности, депутат по вашему округу, 



депутат Законодательного Собрания. Сагдеев Тимур Ринатович - член 
комитета по бюджету, экономической политике, депутат по вашему округу. 
Уважаемые земляки, наша поездка связана со следующими обстоятельствами. 

Во-первых, мы в плановом порядке осуществляем такие поездки по Иркутской 

области, но поскольку в Вихоревке сложилась такая ситуация уникальная, 

связанная с отоплением. В первую очередь, конечно же, мы сегодня посетили 

котельную «Водогрейная», проехали по городу, побывали в школе, в садиках. 

Составили для себя полную картину, заслушали доклады мэра района, главы 

города, исполняющего обязанности, послушали руководителя управляющей 

компании «Тепловые системы», послушали руководителя Ростехнадзора, 

который сегодня ведет наблюдение за положением дел на котельной 

«Водогрейная». Естественно, перед нами выступил заместитель министра 

жилищно-коммунального хозяйства Иркутской области. Это все было связано с 

полным представлением о положении дел на котельной «Водогрейная». Мы эту 
поездку осуществляем в рамках парламентского контроля, это наша постоянная 
работа. Естественно, после таких поездок мы с Правительством будем 

принимать решение, каким образом поступать в данном случае. Что бы я хотел 

сказать? Ситуация, не скрывая скажу, сложная на котельной. Складывалась она 

несколько лет, может быть как минимум пятилетку. За все это время сменилось 

несколько эксплуатирующих организаций. Это все отложилось и оставило свой 

след на техническом, экономическом состоянии, на состоянии с заработной 

платой, и в таком угнетающем положении сегодня находится обслуживающий 

персонал, работники котельной. Мы не доехали до водозаборных сооружений, 

там очистных сооружений, что является общим комплексом, имущество, 

переданное в концессию. Но повторяю, положение дел серьезное и ближайшие 

несколько дней у нас состоится заседание в Правительстве, я буду настаивать 

на этом, для того чтобы мы выработали единственное правильное 

управленческое решение, которое обеспечит безопасность вихоревчан уже в 

этом отопительном периоде, сезоне 2017 - 2018 года. 

Задача непростая, очень непростая. Я сегодня, скажем так, своим глазом 

посмотрел, потому что мне приходилось заниматься такими проблемами много 

лет, в том числе в городе Усть-Куте. Но пути другого нет, как принять 

правильное управленческое решение, сосредоточить здесь силы и средства и 

задачу эту разрешить. Наша встреча сегодня, я попросил здесь присутствовать 

депутатов, общественность города, она направлена на то, чтобы послушать вас, 

мы еще планируем в 17 часов встретиться в более широкой аудитории, с 

общественностью города, послушать горожан, какие проблемы, кроме 

отопления, вас беспокоят. Социология мне известна, чем недовольны люди в 



Вихоревке. Отопление - это только один из элементов недовольства. Поэтому, 

конечно, я хочу вместе со своими коллегами воочию послушать, убедиться во 

всем о положении дел в Вихоревке. И повторяю, в рамках парламентского 

контроля мы будем помогать населению города Вихоревки и выводить эту 

ситуацию на нормальное функционирование. Еще раз повторяю, сюда к вам 

приехала законодательная власть Иркутской области. Мы приехали для того, 

чтобы раз и навсегда исправить ситуацию. В надежде, что вы, горожане, нас 

поймете, нас поддержите. Изучая ситуацию на котельной, я думаю, что здесь 

есть живые свидетели, которые это подтвердят, в связи с тем, что начались 

перебои, сбои с заработной платой, персонал увольнялся. В период этого даже 

отопительного сезона 2015-2016 года на котельной происходили, не только на 

котельной, в том числе на сетях в городе, происходили ситуации, которые 

были, произошли не только по технической неготовности, но были и элементы, 

скажем так, искусственного формирования проблемы. Остановки котельной, 

остановки сетей, перекрывались задвижки и эти случаи, они известны. Я просто 

сейчас задаюсь вопросом и обращаюсь вот к нашим товарищам, которые здесь 

сидят в погонах. Вам известны эти случаи, да? Известны. Лом в топку, 

закрытые задвижки на теплосетях... 

РЕПЛИКА ИЗ ЗАЛА. 

По задвижкам мы разобрались. 

БРИЖА С.Ф. 

Нет, я не... Вы может во всем разобрались, я хочу другое сказать. Это ваша 

работа, вы должны разбираться и соответствующие меры предпринимать. Я о 

другом хочу сказать. Совершенно о другом. Я думаю, что с Правительством мы 

выработаем решение и каким образом восстановить работу котельной, может 

быть основательно, не один год для этого понадобится, чтоб она вообще 

работала, как часы. Вопрос вот о чем идет. Мы, вернее я, к вам обращаемся со 

своими коллегами. Мы - гражданское общество. Мы специально сегодня 

побывали в школе, побывали в садиках, послушали воспитателей, посмотрели 

на деток замечательных, талантливых, которые здесь растут. Вы понимаете, 

сегодня любая власть может предпринимать какие угодно усилия, но если у нас 

не будет мира, лада и взаимной поддержки горожан, вряд ли это получится. 

Поэтому я бы вот хотел, чтобы в ваших выступлениях прозвучали ну какие-то 

предложения. Как нам строить гражданское общество, чтоб мы не воевали друг 

с другом, а помогали друг другу. Всегда россияне были сильны 

взаимопомощью и поддержкой. Вот о чем речь идет. И это сегодня, на наш 

взгляд...Мы долго изучали ситуацию в Вихоревке, это, я считаю, что сегодня 



определяющая проблема, которую нам нужно вместе преодолеть. Преодолеть и 

идти в Вихоревке на созидание, на развитие экономики, а точки роста здесь 

есть, мы просто еще этим вместе не занимались, мы еще не говорили с позиций 

Правительства, Законодательного Собрания с местным бизнесом. Что у них 

происходит, что им мешает нормально вести работу, какие у них есть 

потребности, как их поддержать, для того, чтобы появлялись еще 

дополнительно рабочие места в Вихоревке. И шел процесс созидания. 21 тыс., 

почти 22 тыс. население в Вихоревке. У нас есть городские округа с подобной 

экономикой, причем там нет такой серьезной железнодорожной станции, на 

которой сегодня работает 32 % работающего населения Вихоревки. Но в этих 

городах процветает уважение, красота, растут газоны, украшается город, нет ни 

пыльных задворок, ничего, понимаете? Это все создается не только 

бюджетными деньгами. Это создается тем, что люди уважают друг друга, 

просто не ломают, не мусорят, не разрушают. Не создают внутреннее 

психологическое состояние унылости. Это вот очень важно. Я вот сегодня 

специально выходил из автобуса, ходил, смотрел по сторонам. Все можно 

изменить, если вы этого захотите. А мы вам в этом поможем. Поможем 100 %. 

Но мы должны это почувствовать, что вы этого хотите, уважаемые земляки. 

Повторяю, это очень важно, и цель сегодняшнего разговора как раз в этом. Что 

бы еще хотелось сказать? Сравнивая, вот мы сейчас с депутатами, которые 

представляют ваш округ, сравнивая усилия района и города по изменению 

ситуации, т.е. разные заявки, проекты, в том числе, вот мы сейчас находимся в 

школе искусства, да? Ну, конечно, небольших денег стоит, чтобы эту школу 

привести в порядок, да? Ну это давным-давно нужно будировать, эти вопросы 

нужно ставить, находить какие-то возможности спроектировать. К сожалению, 

у нас сегодня есть бюджетный процесс, и любые претензии или любые заявки 

на бюджетное финансирование они должны сопровождаться, конечно, 

выполненным проектом, который должен пройти ценовую и техническую 

экспертизу, если это какой-то сложный объект. Поэтому я сегодня и Алексею 

Сергеевичу и Сергею Николаевичу сказал о том, что нужно больше активности 

проявлять. Другие районы и городские округа выглядят в этом деле более 

настойчивыми, и депутатов попросил тоже в этом деле поучаствовать, коллег, 

которые представляют ваш округ, чтобы этот процесс интенсифицировать. У 

нас сегодня существует программа с 2013 года, когда мы пришли в 

Законодательное Собрание, это программа называется «Наказы избирателей». 

В эту программу входит 530 объектов. Мы сегодня почти 300 объектов 

заканчиваем. Вот в этом году, если нам удастся вместе с Правительством 

реализовать то, что мы запланировали, мы будем где-то 280-300 объектов, мы 

выполним, которые мы запланировали. Еще остается год и оставшаяся часть. 
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Там есть серьезные объекты, большие, очень дорогие. Это, как правило, 

очистные сооружения больших городов, это полигоны. К, сожалению, мы пока 

еще не определились в Иркутской области, да и всей России, каким образом 

будет движение с региональными операторами полигонов, и вот эта часть 

наказов избирателей, она будет частично реализована, но не полностью. Но это 

не значит, что мы сегодня не можем формировать и следующий пункт наказов 

избирателей. И это все должно быть сформулировано в том числе и вами. 

Порой власть ошибается. Вот они хотят сделать одно, а люди хотели бы, чтобы 

в городе появилось другое. Как правило, сегодня востребовано 

благоустройство, за благоустроенные дворы, благоустроенные детские 

площадки, общественные пространства. Я не знаю, кто принял решение, я 

спросил сегодня ваших руководителей, что у нас здесь вода близко? Почему 

теплотрассу вытащили наружу? Город этот сегодня так выглядит, одно 

выражение слышал «кишками наружу». И такая ситуация, она совершенно не 

украшает город. И очень даже сомнительно, что это менее безопасно для города 

при эксплуатации тепловых сетей. Тысячи городов работают с 

коммуникациями в земле, в железобетонных каналах, все нормально работает. 

Единственное, что все это должно грамотно, очень качественно 

эксплуатироваться, тогда никаких проблем не будет. Я вам скажу, что это бы 

очень серьезно украшало бы ваш город. Поэтому я трубочку передам 

Владимиру Юрьевичу, первому заместителю Губернатора, он свою часть нашей 

встречи осветит, и мы, я не знаю...руководители города, будете выступать? И 

мы с вами перейдем к вопросам и ответам. Не стесняйтесь, говорите все, что 

вам хочется. Можете говорить правду-матку, ничего не бойтесь. 

ДОРОФЕЕВ В.Ю. 

Добрый день, Сергей Фатеевич в такой большой вступительной речи многие 

вопросы, по которым мы сюда приехали, осветил и сказал. Со своей стороны 

хочу сказать, что появление в Вихоревке членов Правительства в лице 

министров, заместителя председателя Правительства и Губернатора, наверное, 

это не вновь. В ходе нашего с Вами разговора сегодня моя задача в том числе 

понять те вопросы, которые требуют в большей степени, наверное, осмысления 

и принятия определенных решений, поэтому будем это выслушивать, эти 

вопросы, эти просьбы ваши. По мере необходимости будем сюда присылать 

наш десант правительственный, совместно с депутатами такое решение будет 

приниматься. Поэтому я сторонник того, чтобы долго не говорить, но лучше 

больше отвечать на поставленные вами вопросы, и делать пометки для себя, как 

домашнее задание. Спасибо. 



БРИЖА С.Ф. 

Алексей Сергеевич, берите, Вы знаете людей. Поэтому пусть представляются и 

поехали. 

БАЛОВНЕВ А.С. 

Начинам наш диалог. Поэтому кто первое слово? Анжелика Михайловна. 

НАЗИМОВА A.M. 

Сергей Фатеевич, мне очень неприятно слышать, что это плановая поездка. Я 

хочу сказать присутствующим то, чего стоило, считаю, что мой вклад в это 

внесен. Вот те меры, которые стоили голодовки ...чтобы присутствующие 

понимали сложившуюся ситуацию. Ситуация слаживалась не один год, но я 

хочу сказать, что город добили последние 2 года...Хочу начать вот с чего. У 

меня вопрос к депутатам Законодательного Собрания. Сергей Фатеевич сказал, 

что здесь присутствуют все органы власти... Впервые серьезная системная 

ошибка была допущена еще при Ерощенко. Когда из более чем 400 

муниципальных образований Иркутской области более 220 объектов жилищно-

коммунального комплекса были переданы с нарушениями законодательства. 

Речь идет об отсутствии концессионных соглашений. Это было, я подчеркиваю, 

во время правления Ерощенко. Почему тогда Законодательное Собрание не 

обнаружило этой системной ошибки. И Вихоревка попала в число этих 220 

муниципалитетов, которые, прямо скажем, наступили на эти грабли. Впервые, в 

Вихоревке положение «О порядке управления и распоряжения муниципальной 

собственностью» появилось только в июле 2015 года. До этого Дума 3-го 

созыва, в которой большинство держат члены «Единой России», это 10 человек 

фракция, получила отмашку от Братского местного отделения «Единой России» 

принять данное положение. Мне как председателю были даны сутки на то, 

чтобы написать это положение, когда впервые была установлена 

ответственность главы муниципалитета за незаконность передачи объектов 

ЖКХ. Именно тогда впервые у Гуляева появились основания. В ноябре 2015 

года мной было направлено обращение в Следственный комитет Иркутской 

области о том, что в действиях главы есть нарушения должностных 

полномочий и есть состав преступления. Лично для меня это закончилось тем, 

что был устроен переворот опять же с участием тех же членов «Единой 

России». Хочу сказать о том, что в 2014 году... 

БАЛОВНЕВ А.С. 

Анжелика Михайловна, вопрос. 



НАЗИМОВА A.M. 
Это все вопрос. Когда 14 ноября закончился срок действия концессионного 
соглашения, почему ни один уровень ни законодательной власти, ни депутаты 
Законодательного Собрания, ни депутаты районной Думы, которые, кстати, в 
рамках соглашения тоже могли принять решение, связанное с распоряжением 
имущества. Ни депутаты городской Думы не предприняли меры. И котельная в 
течение двух лет с нарушением закона передавалась безвозмездно, а 
фактически дарилась тем, кто ей пользовался. Деньги забирались с котельной, 
не вкладывали при этом ничего. Почему в последний раз при заключении 
концессионного соглашения, где лично я сама присутствовала при проведении 
процедур, были установлены преференции конкретному хозяйствующему 
субъекту и это было видно невооруженным глазом, кстати, уходили документы 
в ФАС. Почему мы сегодня говорим только о том, что это складывалось...да 
плохо работалось, до этого дня не знали никто? Почему у нас здесь 
присутствует депутат Микуляк? 24 сентября 2015 года Вы лично приняли 
участие в депутатском часе, где все вопросы были поставлены, аудиозапись 
имеется. С того момента ни одного решения, обращения, в том числе и в ваш 
адрес, остались без ответа. Понимаете, мне не обидно за ту акцию, которую я 
провела, потому что я никогда, ни тогда, ни сейчас не жалею, что я это сделала, 
это был вызов. Мне интересно, среди присутствующих сидит (неразборчиво) ко 
мне спиной. Вы не хотите на себя взять ответственность за срыв отопительного 
сезона? Вы тоже входите в число тех лиц, которые виноваты в том, что 
случилось. Не стыдно Касьянову сидеть на этом мероприятии в президиуме и 
кивать одобрительно головой? Именно вы были руководителем Вихоревского 
управления, которое завалило отопительный сезон. Когда на этом же месте 
собирала здесь жителей города и призывала к ответственности отстранить вас 
от занимаемой должности. А сегодня Вы, Сергей Николаевич, киваете головой. 
Я понимаю, что вы давно мне приклеили ярлык «городской сумасшедшей», но 
поверьте, ничто не помешает мне дойти до самых высоких инстанций и людей, 
которые собрали этот митинг и заставить так унижаться людей. Я все равно это 
сделаю. Поэтому можете, Сергей Фатеевич, не отвечать на мой вопрос. Я 
абсолютно уверена, что ответов не будет. И мне стыдно слушать, что Вы 
приехали сюда только с плановой поездкой. Мне очень жаль, что 36 дней 
голодовки совершенно ни к чему Вас не обязывают. 
БАЛОВНЕВ А.С. 

У вас все? 

НАЗИМОВА A.M. 

У меня все. 

БРИЛКА С.Ф. 

Почему же, Анжелика Михайловна, я вам отвечу. Первое. Это, конечно, не 

вопрос был, а выступление. Наверное, очень хорошо. Вы присядьте, вам же 

нелегко стоять. Наверное, Вы как человек, гражданин, житель Вихоревки, 



занимаете активную позицию, здесь вопросов нет. Что касается вот вашего 

выступления о концессиях, о каких-то подарках имущественного комплекса, 

передаче их в аренду. Я вам должен сказать, что ваше сбивчивое выступление, 

оно совершенно не соответствует действительности. Я перепроверил, готовясь 

сюда на встречу, одну фразу. Чего это там Брилка у себя в Законодательном 

Собрании рассматривает вопросы по концессии? Конечно, мы специально и 

проводили в прошлом году в феврале месяце Правительственный час, на 

котором Правительство Законодательному Собранию докладывало, каким 

образом у нас в Иркутской области идет внедрение концессионных соглашений 

в соответствии с федеральным законом. И Брилка совершенно точно и 

правильно вместе со своими коллегами поставил этот вопрос, потому что он 

интересует нас не только как депутатов Законодательного Собрания, он 

интересует нас с позиции выстраивания правильных отношений с 

концессионерами. И должен вам сказать, что в Вихоревке, да, сложился может 

быть неудачный прецедент, но я свое выступление начал с чего? И не 2, и не 3 

года, а около 6-7 лет накапливалась системная проблема вот именно в 

котельной. И сегодня со мной здесь вот замечательный специалист, мой 

коллега, депутат Законодательного Собрания, Сергей Иванович Бабкин. Это 

бывший генеральный директор Ново-Иркутской ТЭЦ, которая в составе 

Иркутскэнерго, принимал такую же котельную. Она, конечно, более мощная, 

но она была в таком же техническом состоянии, как вихоревская котельная. Я 

специально попросил Сергея Ивановича отвлечься от своей работы основной, 

сесть с нами и приехать сюда и посмотреть эту котельную. Но как опытный 

хирург он диагноз поставил. Он мне сказал: Сергей Фатеевич, минимум 10 лет 

здесь все накапливалось. И если мощно подойти к восстановлению этой 

котельной, то понадобится до полного восстановления. Понятно, что осенне-

зимний период надо проходить, котельную надо готовить, но для того, чтобы ее 

вообще вывести на нормальное техническое состояние, эксплуатацию, 

понадобится не менее 3-х лет. Вот диагноз почетного энергетика Российской 

Федерации, бывшего генерального директора ТЭЦ. Поэтому все, что касается 

действий Законодательного Собрания, Вы, как гражданин, вправе конечно 

критиковать, я же вообще не возражаю против этого. Это вообще каждый 

гражданин может критиковать. Но форма, суть, она должна быть, конечно, 

понятна. Вы политическую цель преследуете, либо Вы ведете диалог с 

Законодательным Собранием и говорите: ребята, я здесь с вами не согласна. Я 

юрист, с хорошей квалификацией, мне кажется, что здесь вы себя неправильно 

ведете. Мы бы вам на эти вопросы ответили, я ни одного вопроса от вас не 

получал. Что касается нашей прямой деятельности депутатов Законодательного 

Собрания. Что касается ваших высказываний, связанных с партийным 
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давлением на Вас. Мы с вами встречались в 2014 году. По моей инициативе 

исключение из партии Ваше было приостановлено, даже не приостановлено, а 

остановлено. Оно не состоялось. Вы это все прекрасно знаете, да? И вы, как 

опытный юрист, понимаете, что депутаты, вы говорите о фракции, на самом 

деле в городской Думе Вихоревки всего 4 «единоросса», Вы 5-й были. 

НАЗИМОВА A.M. 

Вы не владеете ситуацией. 

БРИЖА С.Ф. 

Нет, я ситуацией владею. Ну да, я извиняюсь, не 5-я, а 7-я. И говорить о том, 

что сегодня происходит какое-то партийное давление, я не соглашусь. Потому 

что депутаты они же действуют не по партийному принципу, да, они действуют 

по профессиональному принципу. Они депутаты, они избраны населением 

города Вихоревки. И каждый отвечает за свой округ, от которого они избраны. 

Я думаю, что там им тоже там стыдно краснеть перед людьми, когда они 

придут и не знают что сказать. Поэтому обвинения в мой адрес они, мне 

кажется, беспочвенны вообще. Депутаты это, конечно, их выбор, когда они вот 

так поступают, и я не стесняюсь им об этом вот так сказать, и моего 

воздействия здесь быть не может. Вот у меня коллеги-депутаты примут 

решение, скажут: Сергей Фатеевич, давайте... Встану, сниму шляпу и скажу: 

«Спасибо». Это совершенно нормально, это все демократически правильно. 

Конечно, если это законно, я же не возражаю. Я об этом как раз и говорю. Ну, и 

последнее, что я хочу сказать. Анжелика Михайловна, мы с Вами общались и 

не раз, да, вы очень подготовленный человек. Мне кажется, Вы не в то 

направление тратите силы свои. Извините, я это должен сказать. Почему? 

Потому что готовясь сюда к поездке, я поднял все вопросы с 2013 года, 

которые касались города Вихоревки и Братского района. Вот официально, я вам 

заявляю, официально от Вас как от председателя Думы города Вихоревка в 

адрес Законодательного Собрания и Правительства, потому что я обратным 

ходом все это из Правительства документы выудил, ни одного официального 

обращения по проблемам города Вихоревка я, к сожалению, не обнаружил. И 

очень удивился. Есть обращение депутатов Законодательного Собрания 

Микуляка, о котором вы говорите, есть обращение Сагдеева, есть обращение 

главы администрации города Вихоревка, которой сегодня нет с нами. Она 

очень много обращалась по проблемам города Вихоревка, очень много. Я это 

все дело изучил, это все сегодня хранится в архивах Правительства Иркутской 

области, министерства жилищно-коммунального хозяйства. И по этим 



документам совершенно точно (не понятно) Старухин обращался. Сейчас в 

конце 2016 года Алексей Сергеевич такие письма пишет, но они естественны, 

понятны. Сергей Николаевич письма пишет, Пуляев много писем писал. И вот, 

повторяю, готовились мы, когда сюда ехали. И вот отопительный сезон 2015 -

2016 года начинался с чего? Пуляев обратился с просьбой, для того, чтобы мы 

зашли нормально в отопительный сезон, еще не было концессии, нужно было 

предприятию, когда оно еще Вихоревское управление называлось, нужно было 

50 млн, чтобы подготовиться к зиме. К сожалению, выделили только 17. И вот 

здесь я должен сказать, что, по всей вероятности, не хватило какой-то такой 

серьезной аргументации, или может быть напора, но во всяком случае, и 

Сагдеев писал по этому поводу, вот эти 17 млн остались. Я думаю, что их было 

недостаточно и они сыграли плохую службу для отопительного сезона. Было 

просто не до ремонта, есть такое выражение в энергетике «был недоремонт и 

начались проблемы». И сегодня, когда я встречался с женщинами на этой 

котельной, откровенно скажу, у меня сердце сжалось и слезы появились на 

глазах, потому что эти люди в нищих условиях за 15 тыс. проделывают работу, 

которую не любой мужик возьмется делать. И поэтому я сказал этим 

женщинам, мы все сделаем, чтобы у вас была заработная плата, если вы 

продолжите здесь работать. Чтоб котельная работала, и весенне-зимний период 

2017 - 2018 года, мы обязаны вместе с Правительством сделать так, чтобы у 

горожан, в школах, в садиках везде было тепло. Вот это наша задача. Никакой 

политики, я здесь не собираюсь этим заниматься. И завтра же я буду 

встречаться с председателем Правительства, если будет Губернатор на месте, с 

Губернатором, и мы эту тему будем обсуждать. Вот такая задача. Не могут 

люди в котельной работать за 15 тыс. Не могут женщины сегодня выполнять 

такую работу за такие гроши, которые платят не ежемесячно. Поэтому, 

Анжелика Михайловна, я вам всегда говорил, что я отношусь к вам с 

уважением, не надо навешивать на меня «собак», которых нет в помине. Не 

надо. Спасибо. 

БРИЖАС.Ф. 

Анжелика Михайловна, мы сейчас все найдем. Не 3300, а 3380 без начислений, 

а начисления это налоги, это возможности бюджета. 

ИЗ ЗАЛА 

Сергей Фатеевич, повторите, пожалуйста, имя отчество человека...(не слышно) 

БРИЖА С.Ф. 
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Сергей Иванович Бабкин — депутат Законодательного Собрания. Сергей 

Иванович, покажитесь, представьтесь. 

БАБКИН С.И. 
Я прошу прощения, но вы слишком многого от меня хотите. Я внешне 

посмотрел, вы хотите, чтобы я оценил состояние фундамента. Я единственное 

могу сказать, повторить то, что говорил сегодня на котельной. Для того, чтобы 

выйти из этой ситуации, необходима очень детальная проработка технической 

программы с источниками финансирования, специалисты, которые будут это 

решать, уважительное отношение к персоналу и требовательность друг к другу. 

Все. Мы через такие ситуации проходили неоднократно. Нет нерешимых 

вопросов. Но ответить конкретно технически на вопрос сегодня, конечно же, я 

не в состоянии. 

НАЗИМОВА A.M. 

Сергей Фатеевич, у меня последнее предложение, я настоятельно прошу взять 

на контроль вопрос о техническом состоянии здания, в котором находится 

котельная. Произвести его оценку и получить экспертное заключение. 

БРИЖА С.Ф. 

Да, мы пойдем дальше. Анжелика Михайловна, я сегодня высказал свои 

опасения вот без вашего предупреждения, когда мы встретились с 

монтажниками, которые готовятся монтировать первый котел. Я первый вопрос 

задал, скажите, пожалуйста, а почему все время перекашивает решетки? Было 

высказано предположение и технические специалисты уже смотрели. Сейчас 

нужно просто углубленное изучение основания фундамента и посмотреть, что с 

фундаментами. Да, вы по всей вероятности услышали от кого-то, это все уже 

давно известно. И мы сегодня потребовали. И завтра, послезавтра будем с 

Правительством об этом говорить. Не просто программу подробную, а с 

детальным изучением основания. Я видел трещины в этих стенах. Они, скажем 

так, не критического состояния, это спокойно может быть переделано. Но, 

действительно, котельная несколько лет, может быть даже десятилетие, вода 

течет, грубо говоря, под себя. Это очень опасно. Опасно для всего здания, 

опасно для фундамента под котлами. Спасибо. 

БАЛОВНЕВ А.С. 

Пожалуйста, Екатерина Сергеевна. 
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ВЫСТУПАЮЩАЯ Екатерина Сергеевна 

...Я быстро. Детская оздоровительная площадка - 132 рубля. Как бы деток 

накормить, чтобы Роспотребнадзор нас не стуканул. Изучая опыт других 

районов, других округов 

БРИЖА С.Ф. 

В день? 

ВЫСТУПАЮЩАЯ Екатерина Сергеевна 

Да, в день 3-разовое полноценное питание. Конечно, финансируется с области. 

Спасибо нашему району, который финансирует недостающую часть, и это так. 

По 132 рубля для полноценного питания и выдачи килокалорий это 

невыносимо и невероятно. Второе. Субвенция на учебные расходы составляет 

1,5 тыс. рублей в год. Один учебник, я вам приведу конкретный пример, 

учебник Коровиной литература 5 класс стоит 920 рублей. Со всеми 

остальными расходами что делать я не знаю. Еще один вопрос МРОТ, и я 

думаю, это вопрос насущный. МРОТ уровнял и библиотекаря, у которого 

подотчетность под миллион, и техперсонал, который только махнет тряпкой и 

никакой ответственности за это не несет. И вот, наверное, последнее. Крик 

души моих сотрудников. У нас есть сельские местности, по уставу Вихоревка 

это город. Но учителя сельских местностей они могут рассчитывать на льготу 

за дрова и каким-то образом получать эти дрова. Наши сотрудники, которые 

проживают в частном секторе, а на Вихоревке их немало, на такую льготу 

рассчитывать не могут. Одна из работниц попыталась это сделать законно, как 

и полагается. В январе заказала, ей привезли в апреле дрова. Зачем они ей 

теперь нужны, вопрос получается. Можно ли с этим что-то сделать, знают ли об 

этом на законодательном уровне? Потому что, по-моему мнению, этот закон, и 

не только по-моему мнению, этот закон «о дровах» так называемый, он 

наоборот сподвигает нелегальным образом их покупать, по крайней мере в 

нашей организации получается что так. Спасибо. 

БАЛОВНЕВ А.С. 

Спасибо, Екатерина Сергеевна. 

БРИЖА С.Ф. 
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Да, действительно, Екатерина Андреевна, на счет дров мы приняли решение на 

Законодательном Собрании, если учителя получают денежную компенсацию, 

там, где они хотят, и дровами там, где есть такая возможность. Наше 

министерство социальной защиты, опеки и попечительства старается все 

выдавать в натуральном выражении, чтобы не было злоупотреблений. Но есть 

такие моменты, когда все-таки выплачивается компенсация. Вы задали вообще 

уникальный вопрос, городское поселение, учитель живет в частном секторе. Я 

вам скажу, что у нас нормы для такого учителя нет, а по всей вероятности надо 

посмотреть. И это нам, наверное, не сложно будет сделать, но надо посмотреть. 

Борис Григорьевич, поправьте меня, если что не так. Это уникальный такой 

вопрос, который скажу вам так, мы много занимались дровами с педагогами, ни 

разу не звучало. Повторяю, это уникально - городское поселение и учитель в 

частном секторе. По МРОТу. Но на самом деле эта проблема, которая в 

Иркутской области в этом году решится. Ну как вы знаете да? Мы вместе с 

Правительством приняли решение, 1 апреля на 5 % минимальный размер 

оплаты труда повысили, 1 июня до 95, а с 1 января 2018 года на 100 % и 

сравняем минимальный размер оплаты труда с прожиточным минимумом в 

Иркутской области. У нас их 2. Северный МРОТ в среднем около 13 тыс. и 

южный чуть больше 10 тыс., около 11. И это все индексируется 2 раза в год, 

пересчитывается в зависимости от цен, которые складываются на рынке. 

Поэтому мы вот это позорный... И Правительство с нами согласилось, и мы 

депутаты вот это позорное явление, когда технический персонал, 

вспомогательный персонал судится за зарплату. Вы тоже это знаете. Сейчас мы 

это дело ликвидируем, а вот тонкость, которую вы задали в своем вопросе, 

библиотекарь, который имеет в подотчете миллион рублей в школе, и человек, 

который там раздевает ребятишек в школе. Вот здесь нам следует подумать, 

также как над тем, над чем мы думаем, что молодые специалисты приходят в 

школу сразу после института, у них зарплата ровно такая же, как у 

технического персонала. Сейчас расчеты министерство образования делает 

такие, и, наверное, мы найдем путь, каким образом все-таки делить эту 

ответственность материальную. По всей вероятности это должно быть как на 

сегодняшней котельной. Новая управляющая компания не платит вредность, не 

платит премию, не выдает спецодежду, это полнейшее нарушение трудового 

законодательства. Может быть библиотекарь, ничего другого не придумаешь, 

это все время было, когда они просто получали доплату за материальную 

ответственность. 

ВЫСТУПАЮЩАЯ Екатерина Сергеевна 

МРОТ съедает. 
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БРИЖА С.Ф. 
На счет МРОТ подождите, когда мы перейдем на другой уровень с 1 января 

2018 года, вы, имея свой фонд стимулирования, должны посмотреть на 

библиотекаря в школе и добавлять ему, установить ему. Я сейчас приеду, 

обязательно переговорю с министром образования. Вы очень интересные, 

уникальные вопросы задаете. Он уникальный этот вопрос, точно так же, как 

дрова в городском поселении. Вот для меня он пока так. Я вижу, что это может 

быть доплата из стимулирующего фонда, который есть у вас в школе. 

ВЫСТУПАЮЩАЯ Екатерина Сергеевна 

А у нас нет стимулирующего фонда на техперсонал. 

БРИЖА С.Ф. 

А куда он делся? 

Библиотекарь у нас относится к техническому персоналу? 

ВЫСТУПАЮЩАЯ Екатерина Сергеевна 

Да. 

БРИЖА С.Ф. 

Ну, а какие предложения-то у вас? Вы же понимаете, что здесь нужно 

вырываться, но вырываться нужно правильно и по закону. У вас же тогда 

должны быть предложения. Мы с профсоюзами вообще, и с профсоюзами 

образования очень много говорим на эту тему, и это касается прежде всего по 

МРОТу, мы договорились и у нас практически суды закончились. Главы и мэры 

муниципальных образований должны взять на себя ответственность и сегодня 

платят уже 100 %. Многие на это пошли. Мы с Борисом Григорьевичем 

муниципальные районы посетили, и на свой страх и риск платят. Мы говорим, 

конечно, если дотянете до конца года, если денег хватит пока. Поэтому давайте 

вместе подумаем, как помочь библиотекарю и не только, там, наверное, еще 

какие-то категории есть, которые несут материальную ответственность. Там и 

пищеблок есть... 1500 на ребенка, спорим, ругаемся, дискутируем, пока 

процесс... 1500 тыс. остается. По летней оздоровительной кампании, вы знаете, 

мы рассматривали буквально этот вопрос на прошлой сессии, прозвучали очень 

хорошие цифры, что мы закрываем все это дело. И вот 132 рубля, может быть, 
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Алексей Сергеевич мне подскажет, каким образом вы вместе с минобр, с 

минсоцем вы все это организовываете? Эта цифра тоже для меня... конечно, 

это мало. Как вы в своих районах это решаете? Доплачиваете? Софинансируете 

с муниципальным бюджетом? И сколько добавляете к 132? Чтобы как-то 

нормально более-менее получалось? Сколько надо вот так, чтоб получалось 

нормальное питание? 

ВЫСТУПАЮЩАЯ Екатерина Сергеевна 

3-х разовое? Не меньше 400. 

БРИЖА С.Ф. 
Не меньше 400? 150-130 в среднем, на один прием пищи, с 3-х разовым 

питанием, да? Ну вот, в местном бюджете нет денег, не вывезем, поэтому 

уезжаем с заданием на дом. Хорошо? 

БАЛОВНЕВ А.С. 

Пожалуйста, коллеги, еще? Центральная районная больница. 

СЕРЕДКИНА М.В. 

...Главный врач Вихоревской районной больницы. Я вот хотела, во-первых, 

поблагодарить за оценку ситуации, которая в городе, потому что наши 

сотрудники работают и живут в городе Вихоревка, и конечно, я, пользуясь 

возможностью, еще раз хочу повторить о том, что должна быть созидательная 

работа всех, и жителей, и местной власти, и власти Иркутской области. Только 

тогда будут результаты. Потому что вот эти политические распри, конфликты, 

они в итоге подрывают почву для всех, в первую очередь для жителей. Поэтому 

я призываю вас, нам это со стороны видно, как никому. Надо прекращать и 

работать на созидание. На созидание котельной и ее ремонт, на решение 

проблем здравоохранения, образования. И тогда у нас с вами точно будет 

положительный момент. Конструктивность должна быть. Это первое. И 

поблагодарить Законодательное Собрание, Правительство Иркутской области, 

что выбрали такой формат общения на территории. Потому что мы на прошлой 

неделе очень продуктивно отработали вместе с комитетом по здравоохранению, 

с нашими депутатами, на территории нашего сельского поселения и на 

территории Вихоревки. Мы смогли озвучить свои проблемы перед Минздравом 

и перед нашими депутатами. И попросить помощи, и за неделю мы смогли 
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здорово сдвинуться, т.к. в Вихоревкой городской больнице мы попали в ту же 

самую ситуацию с отопительным сезоном, и наше лечебное учреждение было 

вынуждено прекратить свою деятельность на 3 недели практически. Мы 60 

больных мы вынуждены были перевести в лечебные учреждения города, 

перевели остальных больных на амбулаторное лечение, потому что в лечебном 

учреждении больницы температура была 8 градусов. Мы не могли ни рожениц 

содержать здесь, ни оперировать больных, ситуация была критическая. И 

конечно, это была системная проблема города, но есть проблемы и в самой 

больнице. Больница 1986 года постройки, требующая капитального ремонта. С 

момента ввода в эксплуатацию никогда не проводился капитальный ремонт. 

Плюс здания РЖД, которые были переданы 2 года назад в наше лечебное 

учреждение, также в состоянии, требующем капитального ремонта. Мы смогли 

депутатам, нашему министерству показать эти проблемы. И получили 

подтверждение, что наши проблемы были услышаны, и заверения в помощи. И 

помощь уже началась с первого дня работы. Поэтому я очень благодарна. Хочу 

для жителей сказать, что мы уже сегодня отдали в экспертизу, подготовили за 

неделю проектно-сметную документацию и отдали в экспертизу по 

капитальному ремонту о замене окон, это нам позволит с вами сохранить 

тепловой контур в лечебном учреждении и частично подготовиться более 

качественно к отопительному сезону, чем у нас это было в прошлом году. В 

конце недели мы сдадим документы в экспертизу, а без этого невозможно 

получить финансирование по замене лифта в здании, где находится терапия, 

детское отделение. И последовательно будем решать вопросы по капитальному 

ремонту системы канализации в инфекционном отделении и капитальному 

ремонту системы теплоснабжения в здании РДЖ, там, где находится терапия. 

Поэтому огромное спасибо за это. И я надеюсь, что вот такие совместные с 

вами решения они обязательно будут на пользу жителям Вихоревки. Поэтому 

вопроса у меня нет, у меня есть озвучивание проблемы и надежда на 

дальнейшую конструктивную работу. 

БРИЖА С.Ф. 

Здесь отвечать-то нечего. Насколько я понял, что и лифт, и окна этот вопрос мы 

уже рассматривали, да, сейчас? Марина Валентиновна, будете в Иркутске, 

заходите к нам, мы поговорим с вами о капитальном ремонте. Пригласим 

министра, к вам доехать посложнее, а там мы пригласим, Олег Николаевич у 

нас очень отзывчивый человек, и мы обо всем поговорим. Хорошо, уже о 

дальнейших ваших планах. 

БАЛОВНЕВ А.С. 
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Пожалуйста, Елена Анатольевна. 

ЯСИНСКАЯ Е. А. 
Знаете, у меня какой вопрос. Вы может уже его и решили, депутаты на 

последнем заседании поднимали вопрос, заслушивали начальника отдела ЖКХ 

нашего города, и стоял вопрос о том, что на сегодняшний день выделено всего 

34 млн на котельную, хотя денег нужно намного больше. Как этот вопрос 

решится или нет? И еще такой вопрос поднимался. На сегодняшний день у нас 

стоят новые котлы, идет демонтаж и монтаж, но на сегодняшний день 

Правительство и органы муниципалитета когда это будет сделано? Я же 

понимаю, что на сегодняшний день нам еще ни копейки денег не пришло с 

области на то, чтобы мы оплачивали работу этой компании, которая 

устанавливает котлы. Вот такой вопрос. И еще я хотела сказать. Сегодня 

говорят, что мы сегодня делимся, делимся, да не делимся! Поверьте, у нас 

столько хороших, добрых дел в городе. У нас есть движение в городе «Одной 

мы связаны судьбой». Этому движению 5 лет, и вот почему-то корреспонденты, 

никто не хочет видеть хорошее в нашем городе, не знаю почему. На базе этого 

движения у нас и конференции, и зарницы проходят. Были летние зарницы, в 

этом году уже перешли в районный масштаб. И это мы все делаем, работаем и 

не делимся. Нам очень бы хотелось, чтобы наш город жил и процветал, и 

благоустраивался дальше. 

БРИЖА С.Ф. 

Вот, Елена Анатольевна, мы сегодня поехали по городу после котельной, ну вот 

такое тягостное впечатление было. Попросили, Сергей Николаевич, проведите 

нам экскурсию по городу, давайте мы посмотрим, как выглядят ваши дороги, 

дворы. Сергей Николаевич нам рассказывает вот это, вот это. Я говорю: 

«Сергей Николаевич, похвастайтесь чем-нибудь, кем-нибудь, что у вас 

хорошее»? Он говорит: «У нас самое хорошее - это люди». Вот это слова 

Касьянова, чтоб вы знали. Поаплодируйте ему за это. (Аплодисменты). 

Александр Юрьевич, давайте, профессиональный взгляд на вещи. Заместитель 

министра жилищно-коммунального хозяйства Иркутской области. 

БАРНАКОВ А.Ю. 

По итогам не только сегодняшней поездки, но ситуация в городе у нас известна. 

В том числе Сергей Фатеевич уже сказал, что по приезду будет встреча с 

Председателем Правительства и с Губернатором по поводу в том числе и 

увеличения средств, но это должен быть комплексный подход. Деньги сами по 
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себе они задачу не решают. Должны быть квалифицированные специалисты, 

возможно усиление подрядных организаций, в целях ускорения проведения 

работ, а также вопрос квалифицированной эксплуатации. Что касается 

передачи котельного оборудования. Котельное оборудование передано, 

действительно, находится на складах тепловых сетей. 18 мая мы по акту 

приема-передачи, Пещальников Евгений Владимирович здесь, наверное, 

присутствует, он подтвердит, мы передали документацию, и 19 мая она по акту 

была передана Касьянову Евгению Николаевичу. От министерства 

имущественных отношений 21 мая котельное оборудование по большим 

котлам они переданы в собственность муниципального образования. 

Действительно, по двум маленьким котлам вопрос у нас застрял, но это 

технический вопрос. 1-2 дня они погоду здесь не сделают. (Реплики в зале.) Я 

вам говорю 1-2 дня, подождите. 

ЯСИНСКАЯ Е.А. 

У нас и так отставание на 2 недели по монтажу. 

БАРНАКОВ А.Ю. 

Извините, Елена Анатольевна, вопрос, когда мы были здесь с Котовым Сергеем 

Иосифовичем, это бывший директор центрального ресурсосбережения, сейчас 

вот директор диспетчерской службы, мы тоже обратили внимание на качество и 

подготовку фундаментного основания. Вот мы были здесь 3-го, 5-го, 12-го 

числа. Работы по демонтажу были не завершены на тот момент, работы по 

обследованию фундамента только были проведены с привлечением 

специализированной организации, план мероприятий по усилению фундамента 

еще не был сформирован и не реализован. Честно вам скажу, Елена 

Анатольевна, руку на сердце положа, вопрос передачи на неделю раньше 

котельного оборудования никаким образом не сдвинул бы с места в части 

ускорения проведения работ, поверьте. Спасибо. 

ДОРОФЕЕВ В.Ю. 

Маленькая ремарка с моей стороны. (Неразборчиво) И второе, самое главное, 

что сегодня звучало у всех выступающих. Сегодня не самое главное 

смонтировать котлы, сегодня главное понять, на что их монтировать. Не будет 

основания, не будет... Это первое. И второе. Сегодня на встрече, которая 

проходила на территории котельной, общее мнение, что та компания, которая 

сегодня стоит у руля, она не в состоянии войти в этот отопительный сезон 

18 



2017-2018 года и обеспечить бесперебойную подачу тепла. Сегодня задача 

найти нормального хозяина, который там будет, составить определенный план 

работы в течение там 2-х 3-х лет, наверное, там порядок не будет наведен, взял 

бы на себя эту миссию. Поэтому поддержка силовых структур, поддержка всех 

ветвей власти, там должен быть хозяин. Пока его там не будет, туда можно 

вваливать, вливать, как хотите называйте, и тех денег, и бюджетных и т.д. Вот 

эта задача, по крайней мере для Правительства я вижу в первую очередь, что 

там должен появиться хозяин. Пока его там нет. 

ВЫСТУПАЮЩАЯ Светлана Михайловна 

Вопрос по ремонту обелисков, мемориальных досок. 

БРИЛКА С.Ф. 

Нет, нет, деньги есть. 

.... Михайловна, спасибо вам большое. Что я хочу сказать. Вот на первый 

вопрос я отвечу. ...ничего подобного, вот смотрите, с 2011 года депутаты 

Законодательного Собрания инициируют принятие в законе о бюджете 

программы. Она называется «Народные инициативы». И самая меньшая сумма, 

которая выделялась в разные годы, в этом году это 300 млн, в прошлом году это 

500 млн, в 2014 году был миллиард. Поэтому я задавал вопрос, сколько в 

районе денег и сколько в городе денег? Значит, не 1 млн, а в городе есть... 

Сергей Николаевич, сколько по «народным инициативам» сегодня у нас? 5 

млн? Вихоревке 8 млн, а в районе? 10 млн, 1, еще не... Поэтому, уважаемые 

вихоревчане, уважаемые присутствующие, «народная инициатива» - это деньги 

ваши. И мы вообще, когда рассматривает комиссия все это дело, мы требуем от 

руководителей муниципальных образований даже протокол, что 

общественность приняла решение, такие-то решения приняты по инициативе 

населения, по наказам населения. Так вот я вам должен сказать, с 2011 года 

одна из самых главных статей, куда расходовались деньги к 70-летию Победы, 

да, это как раз благоустройство обелисков, благоустройство площадей. И на 33 

таких мемориальных комплекса, которые вы называете, 1 млн, конечно, 

недостаточно. Я Вас прошу, я так понял, что Вас безмерно уважают, придите и 

с требовательностью председателя Совета ветеранов скажите: «Где наши 

деньги?». Я шучу, конечно, но в этом году что-то надо железно запланировать 

на будущий год. 9 Мая это весна только начинается, сложно благоустройство за 

это время сделать. Поэтому надо подумать в этом году. Мы за эти деньги знаем, 

что муниципалы делают, те же окна ставят в садиках, окна в школах ставят, 

что-то пытаются сделать хорошее для муниципального образования, но на 
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святое-то всегда должно хватить денег. Поэтому я думаю, что вы эти проблемы 

решите однозначно. И, Алексей Сергеевич и Алексей Николаевич, я Вас прошу, 

«Народные инициативы» для этого и даются, чтобы люди порешали самые 

главные проблемы для себя. И эти проблемы они в этом и заключаются. 

Обелиски, любимые посещаемые общественные места населением и т.д. 

ДОРОФЕЕВ В.Ю. 

По второму вопросу. В апреле месяце проводилось рабочее совещание у 

Губернатора Иркутской области на тему ветеранов боевых действий, 

участников всех войн, кроме Великой Отечественной. Возглавляет это 

движение Юрий Петрович Зуев, советник внештатный Губернатора, сам 

участник боевых действий. Какое было принято в этом смысле решение. Вы 

сказали о 31 участнике боевых действий, я так понял, которые стоят на очереди. 

Сегодня этот вопрос о выделении жилья регулируется федеральным 

законодательством. В соответствии с формулой, очень такой жесткой, я бы 

сказал, даже жестокой можно сказать, мы ежегодно получаем 3 с небольшим 

миллиона рублей. Это говорит о том, что мы никогда не выполним, не 

обеспечим участников боевых действий жильем. В этой связи подготовлены 

наши письма и предложения, начиная от депутатов Государственной Думы, 

Совет Федерации, комитет по обороне и безопасности Государственной Думы. 

Господин Глянцевич, который сегодня возглавляет Совет ветеранов афганцев. 

Это по обращению к изменению федерального законодательства. Что касается 

областного. Ваш покорный слуга по поручению Губернатора возглавил 

рабочую группу по подготовке государственной программы как части 

государственной программы министерства социального развития, опеки и 

попечительства и до 1 сентября 2017 года стоит задача подготовить проект 

данной программы. Мы сегодня в полной мере не осознаем количество таких 

участников в области, потому что эти сведения: часть это люди, которые, 

прошли через военкомат, плюс силовые структуры, это МВД, ФСБ. Такие 

письма сегодня направлены в Пенсионный фонд, чтобы нам дали общую 

картину, сколько таких участников боевых действий, сколько у нас участников-

инвалидов, сколько у нас встали до 2005, после 2005. Ситуаций очень много, не 

хочу в них вдаваться. Есть люди участники 1994 года в Чечне, инвалидом он 

встал после 1 января. Поэтому задача стоит, мы оцениваем сколько таких 

ветеранов у нас есть. Как это сегодня решается на федеральном уровне, я вам 

доложил, с инициативой этой мы выходим, чтобы менялось отношение. Но 

скажу, может быть это крамольно, но ветераны сегодня смотрят и ждут, что 

будет с такими ветеранами, которые стали участниками в Сирии. Это 

показательный такой для многих элемент ожидания. Что, как государство 
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сегодня будет принимать по ним решение. Вот они свежеиспеченные герои. 

Какой вопрос. Но все понимают, что решение этого вопроса потянет за собой 

большое количество людей. Как это будет приниматься? Сегодня не готов 

сказать. Но на уровне областного мы будем рассматривать с министерством 

социального развития, опеки и попечительства, при поддержке депутатов, 

возможные варианты поддержки с нашей стороны. 

КОВАЛЕВ B.C. 
Сергей Фатеевич по «Народной инициативе», по деньгам на «Народную 

инициативу». В декабре 2016 года Законодательное Собрание приняло 

решение. Только в апреле месяце... Правительство передало распределение... с 

декабря шли до апреля. Время-то идет, да? Теперь, на сегодня никто не может 

нисколько эти деньги... потому что нет подтверждения. Это один вопрос. Ну 

неужели нельзя так договор... порешать эти вопросы. Когда, вот сейчас в июне 

придет подтверждение, месяц торги, когда ремонтировать-то? Школы 

открываются в сентябре. Это один вопрос. И второй. «Народные инициативы», 

слово-то какое хорошее. Но вот почему министерство говорит о том, что вот 

это можно делать, вот расходуйте, на это не расходуйте, это что за «Народные 

инициативы»? Почему, допустим, нельзя делать капитальный ремонт, а можно 

делать только текущий ремонт? Как бы вот эти вопросы утрясти, чтобы это на 

самом деле были действительно «Народные инициативы»? Депутаты, я для них 

в первую очередь говорю, чтоб люди могли хоть что-то решать на месте. 

БРИЖА С.Ф. 

Спасибо. Мы собирались на комиссию крайнюю, она была 24 - 25 мая, 

договорились до конца мая все уведомления, все соглашения и распределения 

будут доведены до вас. До всех муниципальных образований. К 1 июня вы 

должны все получить. И проводить там не надо ... Что касается перечня, что 

можно, что нельзя, согласованное решение. Нельзя капитальные затраты 

проводить за счет этих денег, потому что это народные инициативы, и вы 

должны делать только то, что сегодня требуют люди. Это решение мы 

обсуждали неоднократно в присутствии Ассоциации мэров, представителей... 

практически все министры находятся, депутаты Законодательного Собрания 

там добрая половина тоже. «Народные инициативы» затрагивают только те 

потребности, которые просят люди. 

БАЛОВНЕВ А.С. 

Анна Евгеньевна, пожалуйста. 
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АННА ЕВГЕНЬЕВНА 
Здравствуйте...У меня, не у меня, в городе получается проблема. Здание 

аэропорта, где депутаты наши Андрей Степанович и Тимур Ринатович. Но 

нужно комплексное решение. Поэтому обращаемся и к Вам, Сергей Фатеевич, 

и к Вам, Владимир Юрьевич. Дело в том, что до 2013 года мы были 

высокодотационным бюджетом, собственно мы им и остаемся, и участие в 

государственных программах у нас было финансирование порядка 2 %. 

Начиная с 2014 года софинансирование росло, оно было в 2014 году 7 %, в 2015 

13 %, и вот с прошлого года оно составляет по модернизации, я говорю о 

наболевшем, 17 %. Что я хочу сказать. Мы обращались отдельно в 

министерство жилищной политики и министерство финансов и нам помогали 

депутаты наши ходить на совещание, рабочие группы организовывали. Но 

отдельно эти министерства решить не могут. Потому что министерство 

финансов связано с Бюджетным кодексом, методиками. На самом деле у нас из-

за роста доходов снизились дотации. Снизились до нуля, уже последние 3 года 

мы их не получаем, соответственно, мы дотационная группа. Но решить 

вопросы только с местного бюджета не представляется возможным. У нас 60 -

70 млн доходы местного бюджета. Вопросы с той же котельной, это как 

минимум 150 млн. И выходит так, что из-за роста доходов, которое требует 

Правительство, мы ведем работу и понимаем, что это нужно нам, у нас 

снижаются дотации и вместе с тем вырастает процент софинансирования. Я для 

примера наглядные цифры скажу, вот собственные доходы с 2010 года по 2017. 

БРИЖА С.Ф. 
Анна Евгеньевна, можно я вас перебью? С уважением, только не обижайтесь. 
Значит, сейчас мы какую практику приняли. Вопросы, которые касаются 
финансов и очень щепетильные, приезжайте к нам, депутаты сигнализируют об 
этом, мы проводим комплексное обследование всего района. Мы такую 
практику с министерством финансов установили. Созваниваемся, назначаем 
день, приезжайте и все от поселения до вашего уровня города и района, все 
вопросы задаете министерству финансов в нашем присутствии. И мы 
отрабатываем линию поведения. Бюджетный кодекс, к сожалению, изменить 
нельзя, Федерация очень цинично с нами поступает, нам точно также 
увеличивает процент софинансирования. Какую методику мы придумали 
вместе с Правительством. Мы сейчас переходим на такие моменты, которые 
касаются инвестиционных дел, мы переходим на типовое проектирование и 
практически для вас это будет мало стоить, а может ничего не будет стоить. 
Это первое. И второе. Там, где мы понимаем, что финансирование вы не в 
состоянии осуществить, предусматриваются для этого дополнительные 
субсидии. Выход мы всегда найдем. Вопрос в другом, набирайте вопросы и под 
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флагом Алексея Сергеевича со всеми главами поселений, со всеми 
финансистами приезжайте и будем работать на месте. Самый лучший вариант. 

АННА ЕВГЕНЬЕВНА 

Можно еще вопрос. Вот сейчас вопрос завис, потому что у нас 34 млн, 

софинансирование 7, нам нужны еще деньги, мы не знаем, как просить эти 

деньги, потому что там нечем... 

БРИЖА С.Ф. 

Вот вы услышали заместителя министра, мы сейчас сидим с вами, мы еще не 

приняли решение, как мы будем действовать. Завтра, послезавтра мы будем 

какое-то решение принимать в Иркутске, и пока о своих 7 не говорите и 34 не 

говорите. Потому что председатель говорит 150 надо. А ну-ка представьте по 

этой формуле софинансирования. У вас этих денег рядом даже не будет. 

Поэтому успокойтесь, приедете, будем принимать решение. Потому что нам не 

до улыбок, то, что мы сегодня увидели, нам не до улыбок. И вместе мы с 

Владимиром Юрьевичем вышли друг на друга посмотрели и понимаем, что нам 

улыбаться здесь нет никакой возможности. И мы едем туда для того, чтобы 

принимать единственное правильное решение. Его пока мы не нашли. 

БАЛОВНЕВ А.С. 

Коллеги, последних 2 вопроса. Сергей Сергеевич, пожалуйста. 

САМОЙЛЕНКО С.С. 

Депутат Вихоревской Думы. Самойленко Сергей Сергеевич. У меня 2 вопроса. 

Один вопрос, другой просьба. Первый вопрос по дороге Вихоревка-Кузнецовка. 

Это первый вопрос, второе - пожелание. У нас нефтеперекачка на 37-м 

километре. Когда нефтяники строили трубопровод, они нам выложили асфальт 

по объездной дороге. Была дорога идеальная. Сейчас они строили 

нефтеперекачивающую станцию строят, развалили нам всю дорогу эту. Сами 

нефтяники говорят о том, что это подрядчики виноваты, которые возят 

большегрузы. Мы ничего, как администрация выходила, они сказали мы к 

этому отношения не имеем. Выходили на ГИБДД, ГИБДД сказало 

устанавливайте весы и мы не будем допускать. Ну где же, сами понимаете, 

бюджет ни весов, ни контроль поставить пост. И нам всю эту дорогу привели в 

негодность полностью. Может быть со стороны Правительства или 

Законодательного Собрания может с ходатайством каким-то выйти на 
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нефтяников. Как-то посыл пробить в восстановлении. Просто дорога идет через 

город, больше другой дороги больше нет. 

ВЫСТУПАЮЩИЙ: 
Ну, этот вопрос мы знаем, очень давно им занимаемся. К сожалению, сейчас 

министерство строительства затягивало этот вопрос. На сегодняшний день 

проектирование автодороги, капитальный ремонт включен в план проектных 

работ. В июне - июле будет проведен отбор подрядчика и организации, которая 

запроектирует. Проектный цикл составляет порядка 1 года. Ориентировочно 

2019 год. Вопрос в работе, держится на контроле. 

БРИЖА С.Ф. 

Правительство занимается этим делом. У нас сегодня 42 км. По городу Усть-

Куту... «Газпром». Поэтому комплексно Правительство занимается этими 

вопросами. 

БАЛОВНЕВ А.С. 

Анна Викторовна, последний вопрос. 

АННА ВИКТОРОВНА 

.. .когда на территории Иркутской области будет создан региональный оператор 

по сбору и вывозу, хранению твердых коммунальных отходов? Вопрос очень 

важный, вопрос касается очень проблемный для нашей территории. Так как 

включает в себя благоустройство площадок, захоронение, полигон, работа 

именно с людьми, желающими с индивидуально-жилищными застройками, там 

очень трудно, поверьте. Там организуются несанкционированные свалки 

бытовых отходов. Вопрос очень для нас значимый, и как вы правильно 

заметили, должен быть хозяин, для того, чтобы навести порядок. Я считаю, 

такой хозяин будет региональный оператор. Когда нам его ждать? Спасибо. 

БРИЖА С.Ф. 

Александр Юрьевич Барнаков - заместитель министра. 

БАРНАКОВ А.Ю. 

Давайте я так отвечу на ваш вопрос. Мы действительно занимаемся 

полномочиями организации работы регионального оператора. Выбор 

регионального оператора он уперся, скажем так, в отсутствие разработки 

утвержденной в полном объеме схемы обращения с отходами. Работа в этом 

24 



направлении производится. Схема также... электронная модель необходима 

этой схемы. С нашей стороны вся нормативно-правовая база создана, в том 

числе и правила обращения с региональными операторами. По нашим, скажем 

так,... 486 Федеральный закон он определил сроки перехода на новую систему 

обращения с отходами. Мы обязаны, конечно, к концу 2017 года объявить 

конкурсные процедуры по отбору регионального оператора. Вот еще что 

хотелось бы сказать, Анна Викторовна, раз вы этим занимаетесь, я вот на 

селекторном 24 мая по подготовке к зиме, которое проводили, мы попросили 

муниципальные образования посмотреть данные по нормативам накопления 

твердых коммунальных отходов. Мы утвердили в целом по региону, отдельно 

по городу Иркутску, провели работу по фактическому замеру через 

управляющие компании, по сезону весна, зима, лето, осень. Если вас 

нормативы накопления ТБО не устраивают, я телефоны контактные уже давал, 

просьба сообщить, в т.ч. письменно, что вы работу эту будете проводить, чтоб 

мы были в курсе. Но по части выбора оператора мы планировали вообще не 

позднее сентября. Будем вот работать в этом направлении однозначно, и Сергей 

Фатеевич с депутатским корпусом, конечно, нас торопит, мягко говоря. 

БАЛОВНЕВ А.С.: 

Уважаемые коллеги, спасибо за работу. 
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ПРОТОКОЛ 
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Законодательного Собрания Иркутской области. 

5. Дмитриева А.А. - ведущий консультант отдела по связям со 
средствами массовой информации управления информационной политики и 
аналитической работы аппарата Законодательного Собрания Иркутской 
области. 

Представители органов местного самоуправления муниципального 
образования Братского района: 

1. Баловнев С.А. - мэр муниципального образования «Братский район». 
2. Касьянов Е.Н. - и.о. главы Вихоревского муниципального 

образования. 
3. Ковалев B.C. - председатель Думы муниципального образования 

«Братский район». 
4. Назимова A.M. - депутат Думы Вихоревского муниципального 

образования. 
5. Самойленко С.С. - депутат Думы Вихоревского муниципального 

образования. 
6. Середкина М.В. - главный врач ОГБУЗ «Братская районная 

больница». 
7. Ясинская Е.А. - и.о. председателя Думы Вихоревского 

муниципального образования. 



Приветственное слово: 
Баловнев С.А. - мэр муниципального образования «Братский район». 

1. О целях рабочей поездки депутатов Законодательного Собрания 
Иркутской области в г. Вихоревка Братского района. 

СЛУШАЛИ: 
1. Брилку С.Ф. - председателя Законодательного Собрания Иркутской 

области. 
2. Дорофеева В.Ю. - первого заместителя Губернатора Иркутской области. 

ВЫСТУПЛЕНИЯ: 
Назимова A.M., Брилка С.Ф., Бабкин С.И., Екатерина Сергеевна, 

Середкина М.В., Барнаков А.Ю. 

ПРЕДЛОЖЕНИЕ (просьба): 
Назимова A.M.: 
Законодательному Собранию Иркутской области поставить на контроль 

вопрос о техническом состоянии здания, в котором находится котельная 
«Водогрейная» в г. Вихоревке. 

Самойленко С.В.: 
Законодательному Собранию Иркутской области, Правительству 

Иркутской области оказать содействие в решении вопроса, касающегося 
восстановления участка дороги Вихоревка-Кузнецовка (данный участок дороги 
пришел в негодность в результате движения по нему большегрузного транспорта 
компании, которая осуществляет строительство нефтеперекачивающей станции). 

ВОПРОСЫ: 
Ясинская Е.А.: 
из областного бюджета на ремонт котельной «Водогрейная» в г. Вихоревке 

выделено 34 млн руб., а денежных средств необходимо намного больше. Когда 
дополнительные денежные средства поступят в бюджет Вихоревского 
муниципального образования? На сегодняшний день проводится демонтаж 
котлов за счет средств местного бюджета. 

Светлана Михайловна: 
Вопрос по ремонту обелисков, мемориальных досок. 

Ковалев B.C.: 
Когда поступят финансовые средства по проекту «Народные инициативы» 

в муниципальное образование «Братский район»? 
Почему за счет средств проекта «Народные инициативы» нельзя проводить 

капитальный ремонт зданий муниципальных учреждений? 



Анна Викторовна: 
Когда на территории Иркутской области будет создан региональный 

оператор по сбору, вывозу, хранению твердых коммунальных отходов? 

ПРЕДЛОЖЕНИЯ: 
Екатерина Сергеевна: 
органам государственной власти Иркутской области: 
1) рассмотреть возможность увеличения финансирования из областного 

бюджета: 
- на оплату питания детей, посещающих детские оздоровительные 

площадки в образовательных организациях, со 132 руб. до 400 руб.; 
- на приобретение учебников; 
2) рассмотреть возможность внесения изменений в соответствующие 

правовые акты, определяющие порядок начисления оплаты труда персонала 
образовательных учреждений (МРОТ уровнял оплату труда и библиотекаря, и 
технического персонала); 

3) рассмотреть возможность выплаты денежных компенсаций 
педагогическим работникам на приобретение твердого топлива; 

СередкинаМ.В.: 
органам государственной власти Иркутской области оказать содействие в 

организации проведения капитального ремонта ОГБУЗ «Братская районная 
больница» (замена окон; замена лифта в здании, в котором размещено отделение 
терапии и детское отделение; капитальный ремонт системы канализации в 
инфекционном отделении; капитальный ремонт системы теплоснабжения в 
здании, в котором размещено отделение терапии), (данный вопрос также принят 
в работу комитетом по здравоохранению и социальной защите Законодательного 
Собрания Иркутской области). 

Дорофеев В.Ю.: 
органам государственной власти Иркутской области во взаимодействии с 

силовыми структурами Иркутской области осуществлять контроль за 
деятельностью компании, которая на сегодняшний день занимается подготовкой 
котельной «Водогрейная» в г. Вихоревке к отопительному сезону 2017 - 2018 
годов в целях обеспечения бесперебойной подачи тепла. Впоследствии 
необходимо определить руководителя данной котельной, который составит 
определенный план работы и в течение 2-3-х лет обеспечит работу котельной на 
должном уровне. 

Брилка С.Ф.: 
мэру муниципального образования «Братский район» 

Баловневу С. А. во взаимодействии с органами местного 
самоуправления Вихоревского муниципального образования 
эффективнее использовать инструмент областной поддержки «Народные 



инициативы» в целях обеспечения благоустройства г. Вихоревки (приведение в 
порядок обелисков, мемориальных досок, аллей и т.д.). 

Анна Евгеньевна: 
Правительству Иркутской области во взаимодействии с Законодательным 

Собранием Иркутской области рассмотреть возможность предоставления 
субсидии из областного бюджета на ремонт котельной в г. Вихоревке. 

Брилка С.Ф.: 
представителям органов местного самоуправления муниципального 

образования «Братский район», Вихоревского муниципального образования при 
решении вопроса субсидирования из областного бюджета принимать личное 
участие в совместных совещаниях Законодательного Собрания Иркутской 
области и Правительства Иркутской области. 

Председатель 
Законодательного Собрания 
Иркутской области С.Ф. Брилка 


